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新泰市青云街道办事处：

第第三三产产业业照照样样驱驱动动城城镇镇化化

洗煤洗成煤炭行业整合者

一提新泰，许多人会想到
新汶矿务局，历史上的新泰曾
是个很有名的煤矿开采区。加
之与地处莱芜的莱钢毗邻，围
绕莱钢用煤、洗煤、选煤是这
里煤炭物流发展的原始基因。
说起煤炭物流，许多人眼前会
闪现黑乎乎、脏乎乎的洗煤设
备，但是，作为新泰青云煤炭
物流业的老大，其从生产技术
到模式，到业务成本，已是今
非昔比。

“这片房子都要拆掉，建
设新车间，再上两条200万吨
数控洗煤生产线，这样一来整
个年生产能力能达到500万
吨。”山东岳华能源发展有限
公司董事长岳公华指着厂区
里一排低矮的小平房对记者
说，在这里三条由岳华投资的
铁路专用线正在修建，连同车
站基础设施都一并由岳华投
资。“因为，只有投了钱才有使
用权和话语权，才能更好地整
合资源。”

在岳华厂区记者看到，一
条条新建的机械自动化洗煤
生产线正在建设，同时开工建
设的还有 14 座单体储存量 3
万-20 万吨的封闭式煤仓，总
体存储能力将达 140 万吨。沿
着洗煤区行走可以看到，焦
煤、电煤、煤泥、喷吹煤等各种
用途的煤炭产品都分门别类
放在单独的煤仓里。

众所周知，受宏观经济增
速放缓及近些年煤炭产能大
规模释放影响，煤炭正遭遇
前所未有的行业危机，煤炭
价格更是一落千丈，连连创
下新低，业内高呼“煤炭黄金
十年已经结束，行业进入深
度整合期”，如此严峻的市场
行情下，岳华却如此大规模
上马煤炭洗选项目，难道不
怕赔钱吗？

“煤炭形势不好的时候
正是机遇，黄金十年结束了
我们的机遇也来了。”对此疑

问，岳公华却信心十足。在他
看来，煤炭企业未来的出路
在于整合资源，提升综合利
用率。“谁有市场，谁就是胜
利者。先抓市场，再利用你的
技术和对煤炭资源的理解，
做活产品提高附加值，降下
来的成本让给市场，谁能不
愿跟你合作？”

岳公华的自信来自于对
煤炭综合利用的深刻把握。
在他的自动化配煤线上，从
原煤入厂开始，经过精煤、电
煤、炼焦煤等不同的配煤线
可以做出符合电厂、钢厂等
多个下游用煤单位需求的产
品，整个产能启动后八大煤
种的产品都可以做。“像我们
专门配电煤的生产线，一小
时可配 300 吨，基本一天就
配 7000-8000 吨。”

与众不同的是，岳公华的
配煤线真正实现了综合利用，
上一种的废料经过研究分析
可以作为另一个煤种的原料，
几乎没有任何资源浪费。“像
电煤加工，直接做电煤是赔钱
的，但我们把煤泥、中煤等副
产品利用起来，其中低硫、高
热值、没有黏结的再做成电
煤，这样就成了循环经济。有
些要烧了的，但经过我们分析
再把它们加工成产品，这不就
增值了嘛。”

让岳公华欣喜的是，由
于自己的煤炭深加工及配套
做得好，原本定于莱芜的全
省煤炭储备基地也在撤销后
移到岳华这里，这样一来岳
华运作煤炭资源的能力将大
大提升。“光仓储能力就达到
140万吨，调煤时有些稀有资
源再节约出来做成产品，目
前我们已经签约成为山东钢
铁集团储备基地，光莱钢一
年就给我们100万吨计划，这
还只是两个煤种，我们可以
做八大煤种，你说潜力有多
大？”
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青云街道办事处位于新泰市城区，磁莱铁路、205 国道、济临路穿区而过，京沪高速、205 高速、博徐公路交会其间。虽然
是城区街办，由于该街道办事处是于 2001 年由原市中办事处、西周镇、北师店乡 3 个乡镇处合并成立的，所以，到目前，现有
23 万余人口中，仍有 12 万多人口散居在周边的 98 个村落，属于地地道道的农村人。地处城区边缘土地资源紧张的区域位
置决定了身处市区包裹中的青云很难实现靠上项目搞工业来带动城镇化，但独特的区位优势让它可以凭借商贸物流和现现代
服务业聚集人气，释放辐射力。如今，拖着 12 万多农民的青云同样走上一条靠现代商贸物流等第三产业驱动的城镇化道路。

买全国卖全国风势渐成2
“现在这300亩地的拆迁

工作已经结束，一座全新的
商 业 综 合 体 很 快 将 矗 立 起
来。”青云街道办事处党政办
公室范主任告诉记者。在他
身后，一片空阔的地面已经
清空，几台大型挖掘设备正
在作业，场地边上各种家具、
建 材 广 告 牌 已 经 提 前 立 起
来，记者注意到各种国际、国
内知名品牌均已涵盖在内，
吸引力可见一斑。

据范主任介绍，欧亚达国
际商贸城项目总投资 15 亿元，
总建筑面积达 30 万平方米，包
含家具、建材、五金、装饰、住宅
等多种业态。项目建成后，将入
驻国际国内品牌 1000 余个，用
工人数达 3000 人，年销售额 6
亿元。

“现在这里交易的不仅
有新泰本地的蔬菜，还包括
周边临沂、济宁等多个地方，

市场从东北到江西，可以说
是买全国、卖全国。”在新泰
市青龙路市场，挂着全国各
地牌照的运菜卡车正进进出
出，由于交通区位便利，加上
政府的升级改造，整个批发
市场涵盖了蔬菜质量检测、
现场交易、仓储服务等多项
功能，以前分散经营的小市
场现在完全具备了现代蔬菜
物流的条件。

新泰市副市长、青云街
道办事处党工委书记赵文坡
对记者说道，青云街道位于
新泰市区，是市政府驻地，大
规模上马工业项目明显空间
不足，发展商贸物流业，做大
现代服务业成为发展的必然
选项。“像北部以岳华物流为
龙头的物流产业，正成为融
入 全 国 流 通 的 区 域 物 流 中
心；而欧亚达商贸城一个项
目可年带动产业额 3 亿元，

并吸引周边莱芜、蒙阴等地
的消费者，大大提升新泰形
象。”

据赵文坡介绍，为整体提
升现代服务业水平，街道办统
一规划了总占地 1320 亩，总投
资 50 亿元，集商贸、服务、办
公、娱乐、金融于一体的现代大
型商务中心区。该项目计划 6
年建成，涵盖了 17-24 层高层
住宅、地下停车场、连锁超市、
五星级酒店、商务办公楼等多
个业态。

此外，围绕商贸物流和
现代服务业的定位，青云街
道光新建、续建项目就达到
6 0个，其中过亿元的达到2 5
个。“没有产业还谈什么城镇
化，你让老百姓都上了楼，又
不解决就业问题，时间长了
迟早会产生新的矛盾，必须
从一开始规划时就立足解决
产业支撑的问题。”

3 村民上了楼进入 10 分钟生活圈

“真没想到住了楼房也这
么方便，不但环境比原来在村
里好了，其他生活设施也一应
俱全。”在青云街道办福田花园
社区，居民老周告诉记者，自己
原来住在新泰城区北部的周家
庄村，那是个城郊村，不但交通
偏远，而且购物、看病、上学什
么的都不方便，而搬到楼房上
后，这些已不再是问题。

漫步福田花园社区可以看
到，整个小区的规划非常现代，
道路四通八达，绿化整洁有序，
一排排楼房风格唯美，又不失
大气，在一片片绿树掩映中，让
人极难分辨这是地处一个街道
办事处的回迁安置楼。

记者了解到，福田社区以
房地产开发为龙头，拥有以道
路货物运输、商贸服务业、物业

管理为支柱的多家集体企业，
凭借以上收入，社区投资7000
余万元建设了高标准居民回迁
楼20栋，拆迁居民按照拆一补
一的政策无偿入住。同时，回迁
居民所需的电视、冰箱、空调、
洗衣机等家用电器全部无偿提
供。社区为老户居民购买了养
老保险、医疗保险、意外伤害保
险，60岁以上老人每月领取300
元的养老金，并对原来的多层
老年公寓进行改建，新建成两
栋高层综合性老年公寓，60岁
以上老人免费入住。

“新建的标准化小学、幼儿
园也已经投入使用，都在家门口
解决。”老周介绍说，出了小区门
步行不到十分钟就是社区菜市
场，离医院也不到 15 分钟路程，
而且社区本身就有卫生中心，一

般的小病在社区就可以解决，基
本就是 10 分钟生活圈。

赵文坡表示，城镇化的核心
要以人为本，无论从前期规划还
是具体执行，都要让居民体会到
实实在在的幸福感，不能贪多求
快出政绩，而忽视居民的生活需
求。为此，青云街道今年将继续
加大教育投入，投资150万元的
瑞山联小、投资300万元的燕鸣
希望小学续建及投资300万元的
上庄联小、幼儿园新建工程都在
加快推进。今年还将新建村级文
化大院9个，新增高标准农家书
屋10个，发展有线电视用户1500
户，为15个村配备体育器材；同
时，对道路、河道、背街小巷、施
工现场、城乡接合部等重点区域
部位进行环境综合整治，提升群
众幸福指数。

文/片 本报记者 马绍栋
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青云街道已初具小城镇模样。
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